

FACULTAD DE FILOSOFIA Y CIENCIAS DE LA EDUCACION
UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID
DEPARTAMENTO DE METAFISICA

**ANALES DEL
SEMINARIO DE METAFISICA**

XIV

MADRID, 1979

DIRECTOR:
SERGIO RABADE ROMEO

FACULTAD DE FILOSOFIA Y CIENCIAS DE LA EDUCACION
UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID

1979

EDITORIAL DE LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE
EDIFICIO ESTOMATOLOGIA
CIUDAD UNIVERSITARIA
MADRID-3

NUMERO EN HOMENAJE A ANGEL CURRAS
(1945-1979)

SUMARIO

	<i>Págs.</i>
ARTICULOS	
CURRÁS RÁBADE, Ángel: <i>Dios, sustancia y razón en Leibniz</i>	11
PÉREZ QUINTANA, Antonio: <i>Diferencia y representación. En memoria de Ángel Currás</i>	19
ARCE CARRASCO, José Luis: <i>Dios y la gnoseología del error en Descartes</i> .	25
SALAS ORTUETA, Jaime de: <i>La crítica a la razón en Pascal y la situación de ésta dentro del proceso de secularización</i>	47
BIBLIOGRAFIA	
GONZÁLEZ, A. L.: <i>Ser y participación. Estudio sobre la cuarta vía de Tomás de Aquino</i> (J. M. Ártola Barrenechea)	59
MELENDO, T.: <i>John Locke: Ensayo sobre el entendimiento humano</i> (J. Zúñiga López)	61
ARRILLAGA TORRENS, R.: <i>Kant y el idealismo trascendental</i> (A. M. L. M.) ..	69
PALACIOS, J. M.: <i>El idealismo trascendental: teoría de la verdad</i> (R. Rodríguez García)	70
UREÑA, E. M.: <i>La crítica kantiana de la sociedad y de la religión</i> (A. M. López Molina)	73
COLL, G.: <i>Después de Nietzsche</i> (R. Ávila Crespo)	76
HUSSERL, E.: <i>Meditaciones cartesianas</i> (M. García-Baró)	78
ORTEGA Y GASSET, J.: <i>Sobre la razón histórica</i> (J. S.)	83
MERLEAU-PONTY, M.: <i>Posibilidad de la Filosofía. Resúmenes de los cursos del Collège de France, 1952-1960</i> (F. Hernández Borque)	83
GONZÁLEZ GARCÍA, J. M.: <i>La Sociología del conocimiento, hoy</i> (J. Echano Basaldúa)	84
RELACION DE TESIS DOCTORALES ELABORADAS BAJO LA DIRECCION DEL SEMINARIO DE METAFISICA DURANTE EL AÑO 1979 ..	87
NUMEROS PUBLICADOS	89

Un año se ha cumplido después de que la muerte se llevara más allá del silencio a Angel Currás. Como una frase rota, como un preludio cortado a la mitad, antes de ser lo que pudo haber sido, así hemos visto interferir el relato —que imaginamos sin pausa— de la vida. Hay ausencias que arañan la piel de la memoria y dejan al descubierto la herida del recuerdo para que fluya, amplio, un tiempo ya pasado, apriisionado a fuerza de los días, inevitable, lejos.

Pese al artículo póstumo que aquí aparece, esta vez Angel Currás está ausente de nuestra revista y es, sin embargo, el motivo de un número que quiere ser un último homenaje a un pensador apasionado, como se escribió hace tiempo a propósito de Heidegger. Publicados en esta revista, que fue en buena medida su obra y una parte importante de lo que de ella queda, sus artículos poseen el mérito indudable de traducir al discurso una filosofía vivida, hecha tiempo y esfuerzo en su labor docente. *Anales del Seminario de Metafísica* quiere expresar aquí el reconocimiento a su tarea sumada a otras y cuyo conjunto compone el largo y sinuoso camino de la reflexión.

Ausencia y olvido son, por tanto, términos que designan conceptos diferentes y realidades distintas. Y es que referirse a una falta, a un no estar ya, es designar un hueco en la presencia, cubierto sólo por el compromiso que contrae la memoria agradecida. Es preciso recordar sin tristeza, porque sólo el recuerdo que traspasa el umbral de la alegría entra también en la vida y permanece vivo.

Diciembre 1979

